

LA NOTA EDITORIAL

Contratos Bananeros

¿Cuál ha sido el móvil de la contratación en proyecto? Pocas palabras serían suficientes para contestar a esta pregunta: "la necesidad de impulsar la riqueza nacional hoy abandonada"

Tenemos en el trámite de estudio por parte del Poder Legislativo los contratos bananeros, cuya pronta solución es un anhelo del país. Los señores diputados dirán la última palabra en el negocio, para lo cual necesariamente habrán de orientarse en las razones de interés nacional.

En esta ocasión, como en tantas otras, intervendrán personas autorizadas para opinar porque el resultado del negocio van envueltos muchos, muchísimos intereses nacionales que representan parte de las fuerzas vivas de la nación, ya no sólo aquellos intereses que directamente dependen del cultivo bananero, sino también los que han surgido al calor del desarrollo de esa industria; intervendrán también elementos que a pesar de no contar con inversiones en el cultivo bananero, pueden y deben mediante su ilustración y penetración en los problemas nacionales aportar luz para llegar al fin deseado, que es el de un arreglo satisfactorio de suma conveniencia para el país y muy especialmente para la región Atlántica; intervendrán también elementos ajenos al problema y al verdadero interés patrio, huérfanos de conocimientos, para lanzar juicios y consideraciones por demás errados, encajonados dentro de un criterio estrecho para herir con apreciaciones injustas a nacionales y extranjeros, todo por el prurito de seguir las aberraciones sistemáticas que degeneran las discusiones de nuestros asuntos. Es indudable que las opiniones que emitan aquellos que pertenecen o los dos primeros grupos citados, habrán de pesar en el ánimo de los señores representantes que integran el Poder Legislativo para orientarse en el estudio del negociado, como también puede afirmarse que los conceptos del último grupo referido serán hojarasca o humo de pajas perdido en el ambiente.

Hay una razón poderosa que permite ver en el fondo de los contratos un anhelo sano y bien intencionado y es la que se refiere al primitivo estudio del problema realizado por la Comisión Bananera designada por la Cámara de Comercio y sancionado su nombramiento por el Poder Ejecutivo; esa Comisión está integrada por elementos destacados de nuestra política cuya probidad y honradez proverbial es insospechable, todos ciudadanos ilustres de rectitud tradicional tanto en la vida pública como en la privada. Con el autorizado juicio de esa Comisión, la cual después de un estudio medurado en que se abordaron todos los extremos y justas conveniencias de las partes, señaló los puntos cardinales a seguir. Con ese aporte valioso, con esa base fundamental que revela empeño de orden en la tramitación de nuestros problemas, el Poder Ejecutivo entró en inteligencias con la Compañía Frutera para formular las bases de la contratación presentada al Soberano Congreso. Si la intervención en el negocio de las personas que integran la Comisión Bananera nos inspira confianza para esperar resultados positivos en beneficio del país, mayor y quizá ilimitada es la confianza, si también contamos con la intervención y el contingente del no menos honorable y distinguido ciudadano que ocupa la primera magistratura de la Nación, asistido de sus colaboradores en el Gobierno de la República para quienes tenemos los costarricenses los mismos conceptos sobre sus actuaciones públicas. Son estas apreciaciones el primer paso que damos en el estudio del problema que ha llegado al trámite de discusión. Pasemos a otras consideraciones.

¿Cuál ha sido el móvil de la contratación en proyecto? Pocas palabras serían suficientes para contestar a esta pregunta: "la necesidad de impulsar la riqueza nacional". Nuestro país es rico, fértil, pero a todas las fuentes de riqueza es preciso impulsarlas, darles vida para establecer la relación correspondiente entre el aumento de población y el medio de subsistencia que hay que pro-

curarle a los habitantes. Para impulsarlas y darles vida se requiere lo primordial, dinero, inversión de capital, de lo cual carecemos aún hasta para nuestros gastos administrativos rudimentarios, razón por la que tenemos necesidad de recurrir al capital extranjero para emprender. Ese capital extranjero bien puede llegar a nuestro país y adquirir propiedades al amparo de nuestras leyes; como lo vemos en casos de poca importancia, pero en aquellos de mayor trascendencia que requieren fuertes inversiones, la primer y fundamental condición que se necesita es la confianza, la seriedad para constituir las sociedades anónimas y esa seriedad se obtiene mediante contrataciones con el gobierno; el gobierno y el país en general buscan al mismo tiempo la responsabilidad de la empresa. Los empresarios buscan la valorización estable de la inversión y los gobiernos buscan la conveniencia nacional que luego se vifurca para llegar a ser la conveniencia individual. Es la eterna e inquebrantable ley del equilibrio en la vida de los negocios: dar y recibir con equidad. Puestas estas breves consideraciones que nos permitan entrar por la vía de la razón para colocarnos al margen del errado absolutismo nacional, seguimos hacia los distintos extremos que abarca la pregunta que encabeza este párrafo, o sea el motivo de la contratación. Cincuenta o más años hace que en la región Atlántica se emprendiera el cultivo del banano, cuyo principal expendio está en los mercados norteamericanos. Si la fruta representara en los mercados un artículo de primera necesidad, una industria cuya demanda tuviera origen en las necesidades mismas de la vida humana, nuestro criterio y nuestro afán de progreso y mejoramiento iría por otro camino; pero como podemos considerar el banano como artículo de lujo, lógico es que veamos la explotación de su cultivo dentro de otras conveniencias que no están al alcance de la actividad económica industrial de nuestro país.

La exportación del artículo requiere muchos cuidados en el transporte, a lo cual se debe las bodegas con refrigeración especial en los vapores, como también en las bodegas de los mercados en el exterior. Esa atención y ese cuidado represen-

Pasa a la 4a. página

Fue encontrado por unos cazadores un esqueleto humano en las márgenes del Río Birris

Informa la Jefatura Política de Paraíso que el Agente Principal de Policía de Santiago fue avisado el sábado último en la mañana del hallazgo de un esqueleto humano en las márgenes del río Birris.

Fue visto este esqueleto por los señores Pedro y Paulino Granados, que iban de cacería por aquellos lugares; éstos se dieron cuenta por la insistencia de los perros que llevaban, al plantarse en un lugar y ladrar en forma muy distinta a como lo hacen siempre que alcanzan presa de caza. Ellos se dirigieron al sitio en que los perros se encontraban y removiendo hojas secas y hierba, se vieron frente a un esqueleto con apenas unos cabellos en el cráneo, y perfectamente descarnado.

Dos versiones

La Jefatura Política informa que se supone fuera una mujer, por el hecho de tener el cabello largo, pero el Agente de Policía y los cazadores creen lo contrario, pues por ninguna parte encontra-

ron girones de ropa ni seña alguna que pueda dar razón de que fuera una mujer la que por esos precipicios anduviera.

Tampoco puede pensarse que una creciente del río hubiere arrastrado este cuerpo, pues ni ha habido aguaceros fuertes en estos días ni este río suele crecerse. Todo indica que se trata de un crimen bien hecho y premeditado. El esqueleto en cuestión fue encontrado en medio de dos piedras grandes que denotan haber estado en aquel sitio desde hace mucho tiempo y no llevadas ahí por la impetuosa corriente de las aguas.

Un reconocimiento

Inmediatamente fue enterado de este acontecimiento el señor Alcalde de Paraíso y el Médico del Pueblo. Hecho el reconocimiento legal se ordenó el entierro de este esqueleto y se sigue la investigación policiaca correspondiente para averiguar en el pueblo citado y en sus

Pasa a la 2a. pág

El incidente personal del domingo último

El domingo último, a la hora del té en el Club de Cartago, hubo un desagradable incidente personal entre dos estimables ciudadanos: el escritor don Camilo Cruz Santos y don Arturo Carboni Granados.

Razones de índole para nosotros desconocida, provocó este hecho que mantuvo en condiciones de pesar profundo a los amigos de ambos jóvenes, pues cuando de asuntos de honor entre caballeros se trata, toda gestión es de suyo delicada.

Pero afortunadamente todo se arregló. Fuimos informados en la mañana de ayer por nuestro cuitto amigo

Cruz Santos, que a las doce de la noche del martes fue firmada una acta en la cual se daba por terminado el incidente, después de la declaración del señor Carboni de reconocer la falta y repararla como cumplía a su condición de caballero. Las explicaciones dadas por el señor Carboni al amigo Cruz Santos, han sido lo suficientemente amplias y satisfactorias para declarar la continuación de la amistad rota por un momento, entre tan apreciables elementos de la sociedad cartaginesa.

Sinceramente celebramos este arreglo honroso y definitivo.

Reformistas de la Provincia de Cartago que han firmado el memorial que publicamos el domingo

Algo sobre el Hospital Max Peralta

El sábado pasado, pudimos ver en nuestras calles, en estado que daba compasión, un pobre padre, su esposa y dos niños, atacados por la fiebre palúdica. Vagaban en busca de amparo, pues dijeron les había sido negada la entrada en el Hospital. Por último recurrieron a la Comandancia de Plaza, de donde fueron enviados a San José. Cabe preguntar. Es que en nuestro hospital no

hay un lugar de emergencia, ya que no en los salones, para esos desgraciados seres, o es que para entrar en dicho Hospital es necesario llevar cierta divisa en la cinta del sombrero?

En este caso nuestro Comandante Coronel Coto debiera abrir la puerta del cuartel, con un cartel alusivo "se reciben enfermos" y cuartel trasladarlo al hospital.

La procesión a la Cruz de Caravaca

El domingo próximo pasado se efectuó con gran pompa la tradicional procesión con la Imagen de la Virgen de los Angeles, que es devoción llevarla cada año a La Cruz de Caravaca.

Por tal motivo los vecinos adornaron con toda su fe

para Ella, la calle que conduce al lugar ya citado con cordones de uruca y de flores. En lo cual reinó el orden y la devoción que los fieles saben poner siempre para la Negrita.

Durante el resto del día estuvo muy visitada por gentes de varias partes.

El memorial que el Comité Reformista de Cartago presentará al Comité Ejecutivo y a la diputación, lo están suscribiendo con entusiasmo todos los reformistas de la Provincia. Hasta ayer a medio día, hora en que logramos obtener una lista parcial de los firmantes, el número de firmas pasaba de quinientas, según datos que nos suministraron los que tienen a su cargo la tarea. Encabezan las firmas, por el Comité de Cartago, José Joaquín Ortiz, Presidente; Marco Tulio Solano A., Jefe de Acción; Manuel R. Valerín, Fiscal; Rubén Hernández, Secretario. Luego siguen las siguientes: J. Hernández P., E. Rivera, Antonio Troyo, Julio Rivera, Juan J. Boza, Humberto Medaglia, Zenón Rodríguez, Julián Coto, J. Alvarez, Mario Rodríguez, Pedro Fernández, C. Fernández, Alfredo Rodríguez, Tobias Calvo, Mariano Araya, José Fernández, Néstor Bonilla, Mariano Araya, Domingo Ramírez, Napoleón Rivera, Miguel Rojas, Juan Rivera, Abel Calvo, A. Calvo, Antonio Medaglia, Rafael Pérez, Felise Loría, Napoleón Coto, Rafael Navarro, Doroteo Martínez, Nereo Rivera, Luis Rivera, José Joaquín Morales, Hernán Rivera, Melitón Guerrero, Moisés Pérez, Manuel Navarro M., Fidel Calvo, Juan Aguilera, Vicente Calvo, Rafael Trejos, Francisco Morales, Eusebio Monge, Rafael Meza F., Donato Morales, Vicente L. Ruiz, Antonio Chávez, Angel Quesada, Miguel Sanabria, Manuel Quesada, Manuel Martínez Solano, Guillermo Chávez V., Isaac Sandoval S., Nicolás Martínez S., Zacarías Mata, Gonzalo Chavarría, Diego Román Ch., Manuel Román, Joaquín Quesada, Arcadio Araya, José Chávez, Manuel Fonseca, Publio Moya M., Luis Mata R., E. Araya A., Mauricio Ulloa, J. Chinchilla, Ramón Ramírez P., Juan B. Solano, Rafael Ramírez, Zacarías Picado, G. Coto, Juan Bta. Leandro, Manuel A. Fallas Cantillo, José Chavarría B., Alfredo

Pasa a la página cuatro

Conjuntamente con la construcción de la Pilita de la Virgen de los Angeles, debe plantarse en sus contornos un bosque de atrayente secularidad para expansión del turismo que debe impulsarse

En estos días se ha dicho que por fin la Junta Edificadora de la Iglesia de la Virgen de los Angeles había tomado en cuenta frases e ideas que un día nuestro viejo amigo don Jesús Solano expuso respecto de la construcción de la Pilita de la Virgen.

Cuando el señor Solano nos dió aquella información que fue discutida además por don Jorge Ortiz, devoto sincero de todo lo relacionado con la Virgen, las cosas quedaron quietas, sin que entonces nadie pensara en llevar a cabo este trabajo de reconstrucción de aquel paraje que otrora fue sitio de peregrinación de fe de miles de católicos. Hoy, cuando las ideas han sido bien maduras y comprendida en exceso la necesidad de la Pilita—fuente milagrosa de fe y de amor a la Negrita de Cartago—se lanza a los vientos el pregón de que el Gran Turno Ferial del mes de setiembre venidero, tiene por único objeto recaudar fondos para empezar estos trabajos de construcción de la citada Pilita.

Quisimos entonces buscar nuevamente a don Jesús para que nos dijera su parecer sobre este punto y ojalá nos ampliara sus puntos de vista en la obra que por fin va a tener comienzo.

Entendidos de que las señoras y señoritas encargadas de organizar el turno invocan el sentimiento público con la nueva idea de construcción, lo natural es pensar que tal obra se hará y para ello es bueno conocer la opinión de personas que, como don Jesús, tienen un sentido práctico de las cosas y de su belleza. El Sr. Solano, sin embargo, no deseaba hacer nuevas declaraciones porque anhela no dar motivo de conversación a ningún vecino interesado en las cuestiones de la Virgen, pues considera que ya su nombre no agrada a estas gentes; al fin le hicimos hablar en nombre de esa devoción santa y sincera que le anima siempre por la Virgen.

Estas fueron sus palabras: —Vuelvo a decirles que insisto en la renovación de agua de la fuente a la cripta que se encuentra en la Iglesia. Esto no se consigue sino mediante un estudio de ingeniería mecánica que nos haga

En esta entrevista don Jesús Solano hace interesantes observaciones

llegar por medio de una bomba, dicha agua. Y la vuleva a regresar nuevamente al lugar de la corriente. Esto tiene por objeto la construcción de los baños de que hablé y que a todo trance se imponen; la idea de que tiene inconveniencia se vuelve a desbaratar tomando nota de que el Padre Víctor observó entonces que los baños eran de utilidad higiénica dado que estando a disposición general la fuente y su depósito de agua, los enfermos de todos las calidades y todos los contagios, hacen su promesa de fe en las mismas aguas que los sanos con grave perjuicio para el contagio de los últimos. Los baños, que no serán sino una copia, aunque lejana, de lo que se ha hecho en la universalmente conocida y afamada Lourdes de Francia, no puede ser discutida por nadie que tenga sentido común y comprenda la utilidad higiénica y la confirmación de la fe a la Virgen. Yo no tengo en esto sino el empeño de ver coronada la idea del recordado Padre Víctor que, vuelvo a repetir, fue lo único que pidió antes de morir: no dejar caer la devoción de la Virgen en cuanto a su fuente milagrosa y

sobre todo, darle el carácter internacional que tiene aquella de Francia, pero desde luego no podemos pretender la opulencia y grandeza material de ésta, mas sí en grandeza y opulencia espiritual, que por cierto la devoción y la fe es siempre santa en la única persona de la Santísima Virgen.

—Lo otro, lo de la construcción misma del alrededor de la fuente—agrega el señor Solano es cuestión que no debe discutirse mucho; tiene su parte de sencillez tan marcada, que bastaría con copiar, adaptándola a la moderna arquitectura, la construcción que destruyera el terremoto de 1910; aquel caracol de mil recuerdos lleno. Cabe sí, la hechura de un templete de cierto tamaño para resguardar las aguas del brote de la avalancha del polvo y las suciedades. Lo demás, como la iglesia tiene propiedades a su alrededor, viene de maravilla hacer la siguiente observación: nada más interesante, ahora que se habla de intensificar el turismo, idea noble y salvadora de la economía nacional, que comprar una o dos manzanas de los poteros vecinos a esta fuente lugar, de peregrinación católica, en bosques representativos de la riqueza de las plantas medicinales y maderas preciosas regionales, dando así un valor inestimable a esta parte de la naturaleza patria que ha de llegar a ser admirada por el extranjero que venga a buscar emociones y a investigar, si es una amante de la ciencia, lo esencial de nuestra flora y nuestra fama. No quiere esto decir que deben convertirse en jardines los alrededores, si en bosques de bello conjunto y de grandeza secular. El turista busca la emoción y encanto del paisaje; dénole en el propio corazón de Cartago un motivo de encanto y de admiración, dando además importancia a la devoción de la Virgen de los Angeles. El heraldo de su grandeza en la fe, tiene que ser el turista y a ese factor de importancia tenemos que darle el motivo para que se convierta en emisario legítimo y y pregonero de la verdad que le ponemos delante de su retina de eterno viandante. Nada más patriótico que hacer de este lugar, uno de admiración del turismo y para ello es cuestión de buena voluntad y mejor comprensión de parte de personas que ahora van a intervenir en esta obra de reconstrucción de la Pilita. Ya no puede verse con buen criterio hacer lo mismo de aquellos tiempos de conservatismo hermético, ahora es el siglo de las grandes emociones y del turismo: demos al turismo un campo de gozo y daremos así una comunión permanente de fe y de admiración a la Negrita de Cartago.

—Bellísimas ideas estas, don Jesús—le dijimos—pero hay un pero... el eterno pero de la vida ¿con qué dinero se hará esta obra de tan inestimable valor? —Ah, amigos, me han dado oportunidad de decir de una vez lo siguiente: no se trataba de llevar a cabo este trabajo en solo en una ocasión; bien puede hacerse por

partes, un año, dos o tres, lo importante es lograr hacerlo. Sé de algunas personas ricas de Cartago que están dispuestas a dar su apoyo inmediato para estos trabajos y si se les llamara a contribuir, lo harían de buen grado y en abundancia, pues anhelan solamente que se haga una muy buena obra. Ya tienen contestada Uds. la pregunta y salvado el pero de los eternos fracasos entre nosotros. Así como en otra ocasión se logró la suscripción de metros de pared para la iglesia y se hizo buena entrada con ella, así ahora puede hacerse una forma de contribución pública para esta obra de tanta importancia. Querer es poder.

Aquí terminan las palabras de don Jesús, que consideramos de gran actualidad y que esperamos sean acogidas con el debido interés por nuestros lectores. Oportunamente nos ocuparemos, por nuestra parte, de este asunto que nos da material suficiente para hacer patria y no desafortunadas campañas de extranjería maleante.

ALERTA

Harinas REY DEL NORTE y OSIRIS las encontrará en la PANADERIA de LUIS FELIPE ODIO. Llame al Teléfono 76, Cartago

Del Tarjetero Social

El sábado próximo parte por una temporada, a la República de Panamá la apreciable señorita Olga Ortiz. Muy feliz viaje le deseamos.

Parten para residir definitivamente en San José, la señorita Margarita Cartín y su señora madre doña Josefa.

Hoy celebra su cumpleaños la señorita Julia Soto.

Se encuentra entre nosotros pasando unos días, la apreciable señorita Claudia Gctay.

Partió para Turrialba doña Angela Chacón de Lachner.

Estuvieron en esta ciudad de paseo, la señora Lucia Esguerra de Benedetti y su hermana Enma.

En vía de negocios estuvo Mr. James Ernest S.

Siguió para Limón la señorita Berta Maroto en compañía de su señora madre.

Estuvo en esta ciudad, de paseo la señorita Lolita Rodríguez.

Estuvieron de paseo por la ciudad de Heredia las señoritas Julia y Alicia Soto.

Procedente de Birris, estuvo en esta ciudad el caballero don Carlos Piedra F. en compañía de su señora esposa.

El té del domingo último resultó bastante concurrido. Entre las señoritas asistentes pudimos anotar las siguientes:

Margarita Cartín, Berta y Claudia Pacheco, Olga Ortiz, Evelia Escobar, Marta y Margarita Gutiérrez, Zoila Rosa y Olga Vol o G., Dorita y Carmen Odio, Marta, María Cristina y Virginia Vargas, Leonor Troyo y otras señoritas que no recordamos.

En las primeras horas de la mañana de ayer, dejó de existir en San José la distinguida dama doña Claudia Pinto de Bonilla, esposa que fue de don Aquiles Bonilla G. Muchos años radicó la extinta en compañía de su hoy afligido esposo, en la Villa de Paraíso, donde ha sido justamente sentida su muerte y por lo cual hay luto en los corazones de todos aquellos habitantes.

Ayer fue el entierro a las diez y media de la mañana habiendo salido el cortejo de la Iglesia de la Dolorosa hacia el Cementerio General. Nuestro pésame muy sincero para don Aquiles, sus hijos y demás familia doliente.

En estos días salen de Colón, donde ahora radican, con rumbo a Italia don Enrique Nazari, su señora doña Judith y su hija la gentil señorita Roma. Que lleven un feliz viaje.

Ayer estuvo en San José la señorita Margarita Sancho J.

Pasa unos días en San Jose, en vía de salud, la señorita Clemencia Bejarano R.

Doña Claudina de Bianchini está convaleciendo de su reciente enfermedad. Todavía no es muy buena su salud, por lo cual hacemos votos para que mejore pronto.

SERVICIO NOCTURNO

La Farmacia ITALIA avisa al público que desde hoy en adelante pondrá a las órdenes del mismo un eficiente SERVICIO NOCTURNO.

Lic. Carlos Francisco Arias A. FARMACEUTICO

Edificio Bajos de la Cámara de Comercio de Cartago



PRUEBE EL PIORROL

Para PIORREA

Cura las encías inflamadas de color amarotado, dolorosas que manan pus

Preparado en Cartago por LUCAS MORUA A. Farmaceutico

ROBERTO RIVERA MARTIN

MEDICO Y CIRUJANO

DE LA REAL UNIVERSIDAD DE BOLOGNA

Médico del Banco Nacional de Seguros en Cartago

HORAS DE CONSULTA:

De 8:30 a 12 hs. En la Botica Pirie

De 2 a 5 hs. En el Hospital

SERVICIO NOCTURNO — Teléfono No. 95

Habitación: Casa de doña Estilita M. N. de Rivera

Horas de Oficina

Dr. JOSE MIGUEL JIMENEZ

Avisa a su clientela que los días lunes, martes, miércoles, viernes y sábado atiende consultas de 1 a 3 de la tarde y los Jueves y Domingos de 9 de la mañana a 12 del día.

Además, cuando se le necesite antes o después de las horas citadas, pueden solicitarlo temprano de la mañana en su casa de habitación.

Señorita Sofía Casal

frente al Hotel Robles Cartago.

Doy clases de Música a precios convencionales, y presto los instrumentos para estudiar: Piano, Violín, Armonio, Banjo, Guitarra, Mandolina, en mi Academia de Música. Vendo o alquilo un Piano. Recibo niños desde siete años de edad; Los domingos clases especiales para personas de los pueblos. Alumna del Conservatorio Nacional de Bruselas, durante 7 años consecutivos.

Sastrería LA MODA

ALFREDO GUZMAN M. E HIJOS

Serie CARTAGO — Sorteo No. 41

Favorecido el No. 22 de TITO ABARCA

Sorteo verificado en la Agencia de Policía de Cartago. TENEMOS EN FORMACION LA SERIE IRAZU. Pida Prospectos

Anuncie en EL NUEVO DEBATE

Farmacia Italia

Lic. Carlos Francisco Arias A. PROPIETARIO

Bajos del edificio de la Cámara de Comercio de Cartago

Surtido completo en artículos de tocador. Esmero y honradez en el Despacho de Recetas

Dr. Jorge Ortiz M.

HORAS DE CONSULTA:

De las 8-30 a las 11-30 de la mañana.

De la 1-30 a las 2-30 de la tarde.

Especialidad en enfermedades de los niños

Servicio nocturno de médico y medicinas

TELEFONO 117

Fue encontrado por unos...

Viene de la 1a: página

alrededores, que persona ha desaparecido de su hogar en estos días.

Uno que falta

Alguien advierte que en uno de los distritos del Cantón Central de Cartago se ha pregonado la desaparición misteriosa de un hombre de apellido Cerdas, el cual ha sido buscado con insistencia, pero no se ha logrado con su paradero. Es natural pensar en que puede tener relación lo uno con lo otro, pero en todo caso se impone en primer término la investigación completa y serena por parte de las autoridades.

Anuncie en El Nuevo Debate

La verdad sobre Valentino

Por Natacha Rambova

(Continuación)

El alcalde vivía en una casita de madera rodeada de un marchito jardín sobre el cual el sol volcaba aquel día verdadera lava derretida. Al aproximarnos por el sendero polvoriento y caluroso, llegaron a nosotros sonidos musicales. Y como nos volvíamos asombrados hacia el alcalde, éste nos explicó lleno de orgullo que "aquello" era la banda militar tocando el himno mejicano en su jardín. Había cablegrafado nada menos que al Gobernador del Estado pidiendo permiso para ejecutar los patrióticos compases en nuestro honor.

La salita en que se efectuó la ceremonia estaba materialmente abarrotada de invitados, parientes y de amigos del alcalde, todos ellos en traje dominguero. El resto de la población, en masa, atisbaba sobre la cerca pese a los esfuerzos del buen gendarme. Todo el mundo parloteaba en castellano, o mejor dicho en "mejicano", del que yo apenas entendía seis palabras, hasta que la sala se convirtió en una verdadera babel el rojo vivo.

A las doce en punto empezó la ceremonia. El juez leyó algo en español bojeando un libro enorme. Aquello duró toda una hora en cuyo transcurso los cuatro testigos; el alcalde y el jefe de policía, por Rudy y la doctora White y Gerry, por mí, estamparon sus firmas al pie del acta nupcial.

Tuve que expresarme en un español entrecortado y balbuciente. Rudy en cambio lo hizo con admirable soltura. Cuando llegó el momento del "sí" y demás fórmulas tradicionales, un intérprete tradujo las preguntas al inglés, contestándonos nosotros en castellano. Hubo un momento en que al decir el juez: "Y con este anillo os caso". Rudy me miró de soslayo con la desesperación retratada en los ojos. ¡No se nos había ocurrido lo del anillo! Pero la doctora White salvó la situación prestándonos el suyo. De suerte que quedamos unidos en matrimonio y terminó la dura prueba.

Acto seguido empezaron los abrazos. Con meridional fervor, el alcalde y el jefe de policía nos besaron en ambas mejillas. Y poco a poco fuimos derritiéndonos materialmente en tan efusivas manifestaciones.

Luego, la banda tocó de nuevo los marciales acordes y un enjambre de escolares se nos acercó a ofrecernos ramos de flores, ¡tierno y conmovedor tributo de cariño!

Después, el festín de bodas. Para dar al lector una idea de la abundancia y de-

roche de aquel banquete, basta decir que empezó a las dos de la tarde y duró hasta las nueve de la noche. Alguien me dijo que no faltaron vecinos que se pasaron la noche en vela haciendo los preparativos.

Primero vinieron unas copas de tequilla, fuerte como el vodka, y cuando nos sentamos a la mesa todo el mundo se sentía ya "feliz". Los cuellos, arrugados y sucios, y los sacos polvorientos desaparecieron como por encanto; de las galas del domingo solo quedaban las camisas; pero ¡qué importaba mientras el champagne, los vinos y los licores corrían a raudales con cada platol! Hasta la doctora White, que jamás tomaba una gota de alcohol, tuvo que llenar su copa a instancias del alcalde, que se ofendería si no lo hiciera.

Al servirle un nuevo plato, reanudábanse los abrazos y oíanse otra vez los discursos bilingües. Lo de menos era que el auditorio los entendiera; todos concluían en medio de estruendosos aplausos y aclamaciones. Ya entonces la banda militar, reforzada por una orquesta de cuerda instalada en el portal, se había situado convenientemente en la espesura del jardín. Gracias a eso no se nos estropeó el timpano...

Rudy hizo llevar vino y cerveza a los músicos, y éstos, en señal de gratitud, no cesaron de tocar un solo momento. Ejecutaron todos los himnos nacionales concebibles: el mejicano, la Marcha Real española, el italia-

no, el norteamericano. Pero no conocía el irlandés, y Gerry, asumiendo la representación de la Verde Erin, bailó un animadísimo "jig" para delicia de los concurrentes.

Fue una boda maravillosa. Mi afecto hacia el pueblo mejicano por la felicidad que nos proporcionaron aquel día será eterno. Todo les parecía poco en honor nuestro. Y a las nueve de la noche, cuando por fin logramos despedirnos, todo el mundo lloraba como si fuéramos amigos de toda la vida. El alcalde y el jefe de policía nos acompañaron hasta el hotel jurándonos amistad y cariño imperecederos.

(Continuará)

¡ALERTA!

LA MAS GRANDE OCASION.—Confeccionamos vestidos de ca-simir.—Garantizamos EL TRABAJO.—Inmenso surtido de pantalones.—Estilos de última hora.—Todo a precios de crisis.
LA FAMA, Rivera & Co. — Cartago, Costa Rica

Don José Vasconcelos obtuvo los más resonantes triunfos en su gira por la República de Colombia

Leyendo los periódicos que nos llegan de Colombia, nos hemos dado cuenta del triun-

fo definitivo del intelectual don José Vasconcelos, el hombre que a su paso por Costa Rica sembró un pedazo de afecto sincero en aquellos que hemos sentido siempre devoción y cariño por la causa de Hispanoamérica y de sus hombres representantes.

Un absoluto triunfo obtuvo el maestro en Colombia, precisamente en oposición al pensar de los cretinos que suponían su fracaso, tan pronto como divulgara la verdad que tanto sangra, de la vida política de Méjico. En Colombia está muy arraigado ya el sentimiento de la invivibilidad de los acontecimientos políticos y sociales y no es precisamente allí a donde suelen encontrar eco ciertos garbos de los agentes de gobiernos que como el de Méjico, ha venido conquistando, a fuer de una propaganda científicamente explanada en el exterior, una aureola de falsa virtud y engrandecimiento falso.

Vasconcelos recorrió las principales ciudades de Colombia de triunfo en triunfo; a su llegada a Cartagena, el gobierno puso a su disposición los medios de locomoción de más confort para que se trasladara a Bogotá; allí ocupó el Teatro Nacional para sus conferencias de carácter sociológico, metafísico, artístico, literario y pedagógico y en tres ocasiones en el Circo de San Diego hizo conferencias sobre política mejicana, en medio de las más estruendosas ovaciones del público bogotano.

Desde su llegada a Bogotá, el gran rotativo "El Tiempo", le declaró su huésped de honor, haciéndose cargo de todos los gastos de permanencia del maestro de las juventudes de América, por mucho que en estos lares se quedaran creyendo algunos *ilustres* o *ilusos*, que había perdido su calidad de tal por el simple hecho de haber llegado al plano de la discusión política de su patria fuera de su patria. Vale la pena repetir sus palabras: "la suerte de Méjico debe interesar a todos los pueblos de América, como la de éstos interesa a Méjico porque tenemos la pretensión de ser los verdaderos centinelas de la raza".

Ahora Vasconcelos va llegando al Ecuador, de donde seguirá a la Habana y de allí a Suiza, en donde se radicará de una manera definitiva y mientras las circuntancias se lo exijan. Su anhelo es fundar en Suiza una gran revista que ha de ser la vigilante y orientadora espiritual de América hispana vista a través del espejo de Europa la grande y la eterna.

Pida esta HARINA



a TADEO MORA G.
Teléfono 42 — CARTAGO

FORMULAS

POR TRES DOLLARS, vendemos colección de 100 fórmulas industriales alemanas, propias pequeña industria y Patente, 85.910 para fabricar espejos. Nuestro capital de más de medio millón de pesetas, garantiza siempre lo que ofrecemos. Deseamos representantes. Pida catálogo gratis. Dirección: Laboratorios Químico-Industriales.

A. FORMOSO - La Coruña - (España)

El último libro de don Carlos Jinesta

Nos llega, con amable dedicación, el último libro que el escritor costarricense don Carlos Jinesta nos obsequia. Obsequio doblemente agradecido porque las páginas de su "Elogio" son un verdadero regalo para el espíritu y un sedante para el corazón de todo costarricense que sienta devoción por las causas nobles y los hombres puros.

Este "Elogio" de don Carlos, de la personalidad del extinto licenciado don Claudio González Rucavado, es de valiosa engaste. Jinesta ha venido puliendo su arte de biógrafo con paciencia y con inteligencia y ya puede decirse que pone en su labor todo el peso de la me-

yor y más preparada mente en las letras y las ciencias.

No estará de más repetir aquí, para reconocimiento de su labor, que "la posteridad nacional debe ser construida sobre esas columnas pentelicas de ilustres o de nobles vidas".

Efectivamente, se tiene que comprender que la mejor forma de preparar el corazón y el espíritu de las nuevas generaciones, es dando a conocer las virtudes y el temple de los hombres de ayer y de hoy, si es que entre los de hoy se encuentran algunos de los que al hacer su elogio, no se tropiece con la maledicencia y el prejuicio de los enemigos políticos. pues se ha comprobado que sólo en la tumba se olvida el pecado.

Este libro de don Carlos Jinesta, que viene a sumarse e los ya escritos por él y mejor leídos por el público costarricense, está más rico en pensamiento y en fibra filosófica y por eso tiene que ser saboreado con más atención y más devoción; así lo hemos leído nosotros y en mucho tenemos que estimar el obsequio del amigo gentil.

Consultorio

Optico
Rivera

Exámenes
Científicos
de la Vista



Frente Hotel Costa Rica
SAN JOSE, C. R.

Ordene desde hoy sus trabajos a la Imprenta Falcó Hermanos
Se atienden órdenes en EL NUEVO DEBATE

"ALERTA"

No le Afecte la Crisis.— En la Talabartería

"MODERNA"

encontrará lo que Ud. desea y todo a precios sumamente bajos. Atención y esmero. Materiales seleccionados. Sucursal en Turrialba. En Cartago: Frente a la Botica Guzmán — TEOFILO COTO

LA ITALIA, de Bianco & Alvarenga - Cartago

Almacén de Abarrotes, Licores Nacionales y Extranjeros
Vinos finos y corrientes
DEPOSITO PERMANENTE de Cigarrillos y Brevas de la Republic Tobacco Co. y de todos los afamados productos de la fábrica Nacional de Conservas "La Tricopilta"

APARTADO 18

TELEFONO 7

Abogacía y Notariado

JORGE ORTIZ E.
Notario

GONZALO ORTIZ M.
Abogado

Se atiende toda clase de negocios judiciales y todo lo referente a accidentes de trabajo

oficina: 50 ys. al Sur de la Botica de Carboni—Ap. 29 Telf. 117

Revistas

En el propio local de EL NUEVO DEBATE encontrará, si Ud. desea, las mejores revistas que llegan al país por medio de la Librería Falcó. Suscríbese o compre las siguientes:

- Estampa — Gutiérrez — Estudios — Macaco
- La Revista Blanca — Atlántico — Cine Mundial
- Cuadernos de Cultura — La Novela Ideal
- Cuentos y Novelas — Cultura — Cinelancia
- La Novela del Pueblo

Todas las Revistas Argentinas
ESTAMPA a \$ 0.35 el ejemplar

Pida más detalles por el teléfono 2071 o al Apartado 638 — En Cartago al Ap. 74

Por \$ 10-00 Puede obtener una CAMISA de lana extranjera para montar, en la **Tienda "LA CONFIANZA" * HALABI HERMANOS - CARTAGO**

Contratos Bananeros

Viene de la primera

tan fuertes inversiones de capital, y de éstas necesitamos los costarricenses para preveer el cumplimiento de una contratación en la cual van comprendidas las inversiones de capital nacional empleado en plantaciones, que no pueden quedar expuestas a la buena suerte de la empresa contratista. En la United Fruit tenemos esa garantía que ha venido cimentándose desde hace cincuenta o más años; que se ha afirmado a medida que el cultivo ha progresado en el país. Salvado este primer aspecto de nuestra conveniencia, viene otro de vital importancia que no es posible mirar con indiferencia: la región Atlántica en su progreso ha observado la misma graduación ascendente que conocemos en la historia del cultivo del banano; el mejoramiento de los centros poblados corre paralelo con el aumento de la industria bananera. Antaño la región consistía en un grupo de contadas viviendas, distantes unas de otras, cuya presencia respondía más bien a las necesidades del movimiento ferrocarrilero antes que al progreso; a medida que el cultivo bananero tomaba incremento, esos pequeños grupos de viviendas han ido transformándose en poblaciones acondicionadas cada día para responder a las exigencias de la vida moderna. Así han llegado a ser en nuestros días ciudades y villas de importancia, que testimonian el adelanto del país, y ese adelanto se debe única y exclusivamente a la explotación de la industria bananera. En nuestro mapa geográfico vemos como principales la ciudad de Limón, Matina, Estrada, Siquirres, Guápiles, Peralta, Turrialba, etc., y luego muchas otras de segundo orden. Está tan justificada la relación íntima del progreso de la región con el mayor incremento de la industria citada, que tan luego se han reducido en parte las actividades frateras, aquello viene en decaimiento, con pérdida de los atractivos para el ciudadano de espíritu emprendedor, sin promesas para el luchador infatigable en cualquier aspecto de los aspectos de la actividad humana. Si sólo se perdieran perspectivas y promesas, podríamos exclamar que prácticamente nada se pierde, pero también se está aniquilando al industrial, al agricultor, al comerciante y con todos ellos a los cincuenta mil habitantes que forman la población desde Turrialba a Limón. Aquel que desconozca esta razón de suyo poderosa para mirar el problema bananero con la importancia que debe merecernos, o carece de facultad de comprensión o no tiene el sentimiento nacional que le permita estudiar nuestros problemas en todos sus aspectos. Las inversiones de capital nacional en la región Atlántica pasan de muchos millones de colones y son buena parte de nuestra

riqueza; dejarlas a un lado es trabajar por la ruina del país. Todas esas riquezas han sido alentadas, como dijimos antes, por el mayor incremento en los cultivos del banano; intentar destruir o quitar esa industria en la esperanza de que una nueva empresa viniera a invertir sumas cuantiosas, es ir en contra de los connacionales que a fuer de lucha y de trabajo disfrutan del medio de subsistencia que reclama la vida. Animar la industria, darle alientos, es impulsar el desarrollo de nuestras riquezas, es darle vida al país y este propósito está contemplado en los contratos desde el momento mismo en que fueron redactados para ponerlos a la consideración del Poder Legislativo. Desconocer estas razones es no tener sentimientos de costarricense, puesto que la región Atlántica es buena parte de nuestro territorio, habitada por connacionales en su mayor parte. Bien justificado está el interés de la Comisión Bananera y del Supremo Gobierno, en procurar un arreglo con la United Fruit Company, en el cual se ha obtenido lo más que se podía conseguir, lo que dentro de las actuales circunstancias económicas que agitan al mundo entero y que infunden temor al capital, se podría lograr en provecho nuestro.

Si ayer por la bondad de los tiempos contemplamos con despreocupación problemas tan importantes, conviene que hoy aprovechemos la experiencia, para impedir que sucumba una de nuestras principales fuentes de riqueza.

Fume el **NUEVO** Cigarrillo **MARIA** elaborado a MAQUINA, en paquetes de 10 cigarrillos, a 15 cts. Pídalos en todas partes

Un Paseo a Orosí

El lunes pasado, un grupo de señoras de esta ciudad, llevaron a cabo un paseo a Orosí. Partieron en camión de esta ciudad en la mañana, regresando en la tarde, después de un día de campo, lleno de alegría. También estuvieron en Navarro en la finca de don Crótes Gutiérrez. Asistieron a este paseo las siguientes Stas:

Sarita y Catita Carazo, Mercedes Quesada, Virginia Santorelli, Regina Rojas, Rosa Vargas, Claudia Calderón, María, Argentina, Isabel, Zelmira y Emilia Alvarado, Virginia Coto; además les acompañaban los caballeros José J. Quesada y Guillermo Gutiérrez.

IMPRENTA FALCO HNOS

Sentido fallecimiento

El lunes en la noche dejó de existir en esta ciudad después de penosa enfermedad, don Rafael Oreamuno González. El sepelio se efectuó el martes a las diez y media horas de la mañana en la Iglesia de San Nicolás.

Expresamos nuestra condolencia a su esposa doña Talía Piedra v. de Oreamuno a sus hijos y hermanos, Adalberto Chacón y señora, Luis Oreamuno y señora, Otoniel y Francisco Oreamuno y demás familia.

La función de mañana

Las encargadas de la Cuarta Mesa del Gran Turno Feria a beneficio de la Virgen de los Angeles, doña Stilita v. de Rivera y doña Lola de Herrera, nos comunican que mañana en el Teatro Apolo, habrá una función de cine, cuyo pro-

ducto pasará íntegro a engrasar los fondos de dicha mesa del Turno.

Esta espléndida función de beneficio será a las 8 y 30 de la noche con una estupenda película de estreno.

Mucho éxito financiero les deseamos.

Reformistas de la..

Viene de la primera página

Chavarría, Rafael Alvarado Solano, Gonzalo Orozco, Ezequiel Brenes S., N. Fallas F., Oiro Alvarado, Eusebio Leiva, Ricardo Leiva, José Ramírez C., Encarnación Rodríguez, Bernabé Montenegro S., Marco Hernández, Abel Hernández, Ramón Hernández, Publio Rojas C., Rosario Ureña, Adán Muñoz R., Juan Rafael Herrera, Rafael Martínez, Guillermo Solano, Ricardo Delvó, Joaquín Montenegro, Rafael Chávez, Francisco Calvo E., Juan Castillo, Neófito Doderó, Isidoro Valverde, León Solano, Carlos Murillo, Alejandro J. Vargas, Teófilo Villalobos, Trinidad Vargas D., José Arrieta, Vicente Campos, Francisco Picado, Pedro Brenes, Nicolás Fonseca, José María Bonilla P., José María Fonseca, Guillermo Sánchez, Rosendo Solano, Agustín Solano, Elías Picado, Feliz Durán, Heriberto Arrieta D., Carlos C. Garbanzo, J. M. Campos, Neftalí Zamora, Humberto Chávez, Gilberto Gómez C., José A'faro, Idefonso Villalobos, José Solano, Arturo Mora H., José Gamba G., José María Ureña, Cecilio González, Ruperto Castillo, Buenaventura Garita, N. Campos C., Baldomero Garita, J. Ernesto Rosalet, E. Amadeo Chavarría, Enrique Mata, Carlos Luis Monge, Antonio Montero, Rómulo Chávez, Víctor Manuel Bonilla Ch., Carlos C. Villanueva, Carlos Salas, Andrés Meza, Maurilio Tenorio, José Zúñiga, Víctor Manuel Solano, Alfredo Barquero Bustamante, Miguel Campos Salas, Francisco Arias V., Dimas Navarro, Rafael Chávez, J. R. Araya, Juan Chávez, Nazario Fonseca, Octavio Chávez, Belén Navarro, Antonio Solano, José Quirós, Ramón Fonseca, José Eduardo Chávez, Patrocinio Navarro, Gumersindo Salazar, Juan Bonilla, Guillermo Bonilla, John Abrens, Juan Elías Romero, Socorro Loaiza, Ismael Herrera, José Ovarés, Bernardo Rivera, Rogelio Gutiérrez, David Martínez, Julio Ramírez, Rafael Solano, Fidel Salguero, Otoniel Loria, José S. Pérez, Aquileo Solano, Rafael A. Acuña, Elías Barquero, José Ma. Miranda, Elías Jiménez A., Anibal Castillo C., Luis C. Poveda, Antonio Poveda, Azapite Redondo, Encarnación Poveda, Ricardo Villegas, E'oy Chavarría, Filadelfo Calderón, Elías Ramírez, Celim Chavez, José Rodríguez, Jenaro Ovarés. (Continuará)

Personas que simpatizan con el movimiento y que han firmado recomendándolo

Federico Arias M., Manuel Arrieta, Luis Meoño, Alfredo Solano A., Agapito Calvo, Mariano Araya, Rogelio Solano, Rafael Jiménez G., Emilio Quirós, Raimundo Solano, Abel Coto Avendaño, Héctor Coghi F., Vicente Brenes A., Joaquín Picado, José Ana Moya, Leovigildo Rodríguez, H. Rodríguez, Elías Rodríguez, Ernesto Sanabria, J. R. Soto, Gonzalo Alfaro, J. R. Quirós, Eduardo Arango O., Rafael A. Chávez, José Escalante, Carlos Luis Chacón, Luis Dotti, Claudio Fernández, Manuel Madriz, Antonio Madriz, Adolfo Montero M., Ricardo Valverde, Juan J. Valverde, Esteban Araya, Rogelio Ramírez, J. Rafael Monte de Oca, José María Araya M., Alberto Meneses, Elías Campos S., Rafael Campos Salas, Juan Carvajal A., Ruperto Muñoz O., Emilio Muñoz G., Rafael Campos S., Manuel Rosés, Abel Morales, John E. Allen, J. López A., Cecilio Mc Kay, Edgar Rodríguez, Juan M. Leiva, José Perez R., Eduardo Vargas, Pedro Brenes, Juan Giralt, Neftalí Solano, Felipe Royo, Mercedes Calderón, Alfredo Leandro, H. Cedeño, Noe Salas González, Eteberto Gutiérrez, Santiago Carazo, Jesús Pasos. (Continuará)

JOSÉ FERMÍN MEZA CIRUJANO DENTISTA

De la Facultad de Cirugía Dental de la República de Costa Rica Ofrece sus servicios profesionales en su Oficina Dental frente a la Botica Pirie, cerca de la Iglesia de San Nicolás

TODO TRABAJO DENTAL SE GARANTIZA ESPECIALIDAD EN EXTRACCIONES SIN DOLOR

LA TRICOPILIA

Es el nombre de los más finos y exquisitos dulces para mesa.

Si a Ud. le gusta ofrecer un postre sabroso compre los productos de

LA TRICOPILIA

SASSO HERMANOS, Distribuidores

AGENTES: En Cartago: Bianco & Alvarenga En Turrialba: Rojas, Cortés & Co.